
2017 北京善行者公益徒步活动 

项目报告 

 

一、项目介绍 

善行者是中国扶贫基金会于 2014 年发起的一项徒步筹款活动。善行者鼓励

大家 4人组成一队，日夜兼程共同克服困难，在规定的时间内完成 50公里或 100

公里徒步挑战，以“每一步都会带来改变”的信念，动员身边的人以实际行动支

持公益，助力贫困地区儿童全面发展。 

 

二、善行者大数据盘点 

1、活动报名招募情况 

2017 北京善行者公益徒步活动于 5 月 16 日全面启动报名，截至 6 月 23 日

18:00，共计 1196 支队伍报名，其中公众队伍 861支，中签率 63%，最后共有 800

支队伍入选为正式队伍。2017北京善行者队员来自全国 26省（自治区、直辖市、

港澳台地区）94个城市，活动还吸引了美国、新加坡、新西兰等 11个国家的外

国友人报名。 

 

2、现场活动开展情况 

9 月 9 日-9 月 10 日，769 支队伍、2803 人踏上征程。其中 50km 组有 2291

人从起点出发 ，共 554 支队伍整队出发；100km 组有 512 人 从起点出发，共

120支队伍整队出发。共计 2311名队员顺利完成徒步挑战。 

活动全程设置 16 个站点（50km 和 100km 站点总和），中国扶贫基金会工作

人员、合作企业、政府以及大学生志愿者等共计 3283 名人员承担了站点服务、

赛段指引、安全保障、应急救援、摄影摄像等服务。 

 

3、善款筹集及使用情况 

2017 北京善行者自 5 月 16 日报名开始，至 9 月 15 日 24:00 筹款结束，共

计 800 支队伍，3200 名队员，历时 3 个月，共为贵州贫困山区的孩子们筹集善



款 6001530.25 元。其中 1377545.84 元用于爱心包裹，可以让 6887 个孩子穿上

暖暖的羽绒服；2768637.95 元用于援建爱心厨房，能让 55所贫困村小学的孩子

们吃上健康卫生的饭菜；1207811.85 元用于“童伴计划”，能让 24 个村子的留

守儿童有“童伴妈妈”关爱，还有 647534.61 用于企业机构公益队伍的旭航助学

项目和支持 NGO的公益同行项目。 

 

 

4、企业合作情况 

2017 年，苏宁、中国石油、中航信托、百度基金会、山西证券以及万年基

业等 23 家企业合作伙伴参与了北京善行者，为活动提供资金、物资、服务的支

持。9 月 9 日、10 日，提供食品、水、功能性饮料等补给物资总计 51 顿，为队

员们顺利完成徒步挑战提供了有力的支持。除了补给物资，还有武警总医院、北

派修脚、蓝天救援队、中国石油大学、中国政法大学、中央财经大学以、华北电

力大学等合作伙伴为队员提供医疗、按摩、救援等服务，全力保障队员的安全。 





5、传播推广情况 

5 月 16 日，2017 北京善行者公益徒步活动报名启动以来，电视广播、报纸

杂志、网络、户外媒体等各级各类单位充分调动自身传播资源，积极支持项目的

推广，展开了多领域、全方位、立体式、持续性地强势宣传与全面传播，有效提

升了善行者项目的品牌知晓度。 

1）传统媒体 

2017 北京善行者共邀请 30余家媒体。电影频道（CCTV6）、中央人民广播电

台、北京交通广播、述源传媒、信报、青年参考、爱奇艺、一直播、BTV 体育、

微博·微公益、CINB 互联网电视、今日头条、圣达祥和、碧桂园、北京时间、

航美传媒、户外探险等均参与善行者的传播推广。 

2）名人明星 

2017 北京善行者启动后，共邀请 6明星担任大使，著名演员陈妍希担任 2017

北京善行者形象大使、秦岚担任爱心大使、邢佳栋、黄英、戴娇倩以及北京交通

广播《一路畅通》主持人嘉佳担任 2017北京善行者善行大使。其中邢佳栋、黄

英、嘉佳出席了新闻发布会，号召公众报名参与公益；陈妍希、邢佳栋、嘉佳出

席活动现场，且邢佳栋和嘉佳还完成了 50km 徒步挑战；活动日前 6为大使在微

博、微信等线上为善行者发声，扩大善行者影响力。秦岚、邢佳栋、黄英和嘉佳

更是担任了线上善行者的大使，提高线上善行者的参与度。 

 



 

3）户外媒体 

善行者合作伙伴：述源传媒在北京、天津、上海三个城市 17 块商场电子大

屏投放善行者公益广告。地铁 4号线投放内包车广告，人民大学地铁站灯箱、温

莎 KTV户外大屏、碧桂园电子屏、真功夫电子屏、京信大屏、航美传媒 T3航站

楼独立式数码刷屏 76块以及北京圣达祥和广告有限公司在昌平区 37个公交站台

投放善行者宣传广告。 

 



 

 

 

三、大型推广活动 

1、新闻发布会 

5 月 31 日，2017 苏宁易购·北京善行者新闻发布会在国家游泳中心（水立

方）举行。由国务院扶贫办指导，中国扶贫基金会、昌平区人民政府共同发起，

北京交通广播联合主办，电影频道（CCTV6）、中央人民广播电台支持的第四届北

京善行者活动正式启动。发布会上，中国扶贫基金会介绍了北京善行者的活动进



展，并发布了善行者吉祥物。出席本次发布会的有活动主办方代表、企业嘉宾、

明星、以及媒体等百余人共同出席，一起见证北京善行者新征程。 

 

 

2、善行者回归日 

2017 年 9 月 23 日，由中国扶贫基金会、昌平区人民政府主办，电影频道、

中央人民广播电台支持，北京交通广播联合主办的“2017 苏宁易购·北京善行

者公益徒步活动”回归日在美嘉欢乐影城（三里屯店）举办。在活动现场，主办

方、支持单位、合作伙伴、合作媒体、志愿者组织、善行者队员等 200余人欢聚

一堂，共同回顾余温依旧的北京善行者活动盛况，细数善行路上的山河湖海和守

望相助。 

 



四、队员故事 

我这么努力是因为我想陪你长大 

 

朱黎玮：39 岁的金融行业从业人员，房山跑步俱乐部女子营区（芳跑营）

的营长，中国公众救护队队员，参加过北马北京长跑节的急救保障工作，善行者

队伍 Fang Run Girls 队长芳脑壳。平时喜欢运动和旅行。（下面这个故事由朱黎

玮口述，基金会工作人员整理） 

 

 

（一）我想陪你长大 

2014年，我收到了生命中的最珍贵的礼物——我的女儿。第一次当妈，我

用尽全力扮演好母亲这个角色，尽可能的让孩子自己去感受这个世界，自己去看

世界的美，所以孩子 5 个月大的时候我和家人带着她去五台山旅行，10 个月大

的时候去了泰山，看着她睁着圆圆的眼睛，好奇看着周遭的世界，一种满足感顿

时油然而生，背着她爬山，真的很很辛苦，但是看到孩子感受这个世界的神情，

我心里觉得很甜很幸福。 

女儿一岁半的时候，我的身体健康出了问题，我的体重达到 145 斤，体检

血脂高，妊娠糖尿病没有一直没有恢复正常，看着可爱的女儿，想到她还那么小，

我还没看到她背着书包蹦蹦跳跳的跑进学校，还没看到她感受到青春的活力四射，

还没看到她体会初恋的纯美，还没……她在世界上的路才刚刚开始。我的心情真

的低到了极点，很怕自己不能跟她一起经历这些美好。 



医生告诉我每天坚持运动。老公平时也喜欢跑步，在他和女儿的鼓励下，

我下定决心开始锻炼——跟老公一起跑步。半年后，我的体检报告指标全部恢复

正常，看到体检报告上的数字，我内心狂喜，我的付出有了回报，我的坚持，带

来了改变。 

慢慢的，跑步变成了习惯，衣服从 xl 码变成 m码，从运动小白到参加过很

多场马拉松和越野赛的跑者，我的行为也影响到了女儿。她也喜欢跑步，跟爸爸

一起参加过 3 届北马、2 届上马、2 届崇礼越野赛的冲线。现在的她一直渴望有

一场属于自己的比赛。而今年 8 月份，她将迎来她的第一个（5 公里）越野赛。

看着她的可爱笑脸，我坚信她可以，而她成长的路上，也一定有我。 

 

 

（二）跑步的人都善良 

2010年，我成为一名阳光志愿者，腾出周末的时间给农民工子弟学校的孩

子们上一些辅导课和社会认知课，那是我第一次接触公益。在这段志愿服务的经

历中，我看到了很多贫困学生，看到了他们对学习的渴望，也看到他们作为孩子



的天真、可爱。我有些害怕他们的求知欲和作为孩子本该有的纯真会因为失学而

被消弭殆尽。于是在 2012 年，我创建了“爱之桥项目”一对一资助贫困生，这

一资助就是 5年，我想只要我还有能力，我就会坚持下去。 

我认为孩子们的成绩好坏并不是最重要的，而是每个孩子都得到公平的对

待，在该上学的年纪上学，该和同学追逐、玩耍的年纪无忧无虑，这才是童年的

样子。而我，想让他们和其他小朋友一样拥有一个像样的童年，而不是过早的扛

起生活的压力。 

现在，我资助的第一个学生已经踏入大学殿堂，我俩在西安见过一面，她

笑着说她运气真好，赶上弟弟年纪小，也没有哥哥，所以顺利读到了大学……她

特别珍惜学习的机会。今天早上，我收到了第二个资助的孩子考入大学的消息，

每次听到孩子们成功升学的消息，我都会觉得自己的这份坚持是值得的。 

当然，我也会感到疲惫，原本我有自己的家庭和工作需要我去努力和付出，

长期的坚持有时真的很累。但每当我看到孩子们给我写的信，我就会想或许自己

多一份坚持，能改变一个孩子的一生！我也希望我的坚持可以影响我的女儿，让

她以后成为一个正直、善良的人。 

 

（三）爱无对错，愿每个孩子都能有自尊的成长 

刚做爱之桥项目的时候，我们会带资助人去学校看孩子，当时校长安排我

们跟孩子们一起上课。有一个被资助的孩子的资助人没来，所以她写了一封信，

想着让我们移交给他的资助人。当时老师安排了几个孩子在课堂上把上周写的作

文在课堂上念出来，她理解成了老师要让她念这封信，结果一上课就开始哭……

下课后，校长问她原因，她说她以为要让她当着全班的面念这封信，觉得这样很

丢人，知道是念作文后她才破涕为笑…… 

所以，受助人也是有自尊的，我们得掌握好这个度，可能大人会顾全大局

而去硬着头皮接受，但是孩子会直接、很彻底的表现出来。从此以后，我再也没

组织过感谢资助人的表彰会或见面会。我们资助他们求的不是回报，他们也不是

不知道感恩，其实我们的行为已经影响了他们，他们长大后会去做一些力所能及

的事情回报社会。 

喜欢是放肆，爱是克制，从我个人的角度而言，我希望我们能给予孩子们

更多的帮助，并且我们既然选择了帮助他们，就应该让他们更健康向上的成长下

去，而不是过多的强调所谓的透明，忘记自己做事的初衷，反而适得其反。 

 

（四）爱需要经营信任 



2017北京善行者，是我今年参加的公益活动之一，也是我第一次参加含有

公益和户外活动两种元素的活动。我们选的筹款项目是爱心厨房，并且我们的筹

款在 40 个小时内突破两万元。很多人问我是怎么筹款的，其实这得益于我所在

的跑团。跑团里的很多小伙伴有公益情怀，经常为需要帮助的人在团内发起募捐，

而其他人也会积极参与其中。所以当我和队员在团里发起募捐时，大家都相信我

们，相信我们这个做这件事的真心，所以选择了支持我，我觉得这就是信任的力

量！ 

我一直相信我的行动会给周围的人甚至远方的孩子带来改变。做事的时候

多问问自己内心是否有收获，是否开心；人要活在自己的快乐里，活在自己的朋

友圈里，不要活在别人嘴里，多关注自己做了什么，内心收获了什么？这份相信

和坚持，让我对人生、亲情以及爱有了不同的感受和体验。我相信我能陪”你“长

大，”你“的成长一定有我。 

 


